

Zeitschrift: Rote Revue - Profil : Monatszeitschrift
Herausgeber: Sozialdemokratische Partei der Schweiz
Band: 65 (1986)
Heft: 10

Artikel: Die SPS als Reformpartei
Autor: Dubach, Kurt
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-340394>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Die SPS als Reformpartei

Von Kurt Dubach, Präsident der SP Kulm (AG)

Die Analyse von Rudolf H. Strahm über die Zukunft der Sozialdemokratie der Schweiz trifft ins Schwarze. Unsere Partei stagniert, verliert Mitglieder, hat im Moment nicht genügend Kraft, das gute Programm von Lugano in die Tat umzusetzen. Zurückzuführen ist dieser Umstand darauf, dass der Strukturwandel in der Mitgliedschaft bis heute noch nicht verkraftet werden konnte. Die innerparteiliche Diskussion um den Weg zum Ziel ist eigentlich nichts Neues in der sozialistischen Bewegung. Immer schon hat es Leute gegeben, die sprunghaft die Ziele des demokratischen Sozialismus erreichen wollten. Es gab und gibt auch andere, die pragmatisch vorgehen wollen, weil sie die politischen Realitäten erkennen. Diese wissen, dass nur mit kleinen Schritten in die richtige Richtung Fortschritte im Sinne des demokratischen Sozialismus erreicht werden können.

Ich bin froh, dass nun Rudolf H. Strahm Denkarbeit über die Zukunftschancen der Sozialdemokratie in der Schweiz geleistet hat. Es ist auch Zeit, laut zu denken und die Parteikader und -mitglieder auf die Lage der Sozialdemokratie aufmerksam zu machen, zu sensibilisieren. Die Kritik von Strahm finde ich wertvoll, weil sie von einem Insider stammt, aufbauend ist und nicht einfach diffamierend wirken will.

Ich betrachte die Kritik von Strahm nicht als «Entblösung». Daraus sollen Erkenntnisse gewonnen werden, wie die SPS aus der Krise herausgeführt werden kann. Ich bin überzeugt, dass bei der heutigen wirtschaftlichen und ökologischen Situa-

tion nur die Rezepte des demokratischen Sozialismus Mensch und Umwelt vor weiteren Beeinträchtigungen und sozialen Ungerechtigkeiten schützen können. Nur eine starke Sozialdemokratie ist in der Lage, durch eine gute und glaubwürdige Alltagspolitik einen Bewusstseinswandel in unserer Gesellschaft herbeizuführen. Die Menschen müssen überzeugt werden, dass die SPS für die weitere Entwicklung in unserer Gesellschaft kompetent ist und fähig ist, die Entwicklung in den Griff zu bekommen. Das Buch von Strahm dient diesem Anliegen.

Die auf uns zukommenden Probleme sind nicht schicht- oder klassenspezifisch zu lösen. Die Politik der SPS hat daher – wie es in einem anderen Papier von einer Gruppe von Sozialdemokraten hervorgeht (siehe Kasten) über die ökonomische und soziale Interessenvertretung hinauszugehen.

Die SPS muss sich als Reformpartei etablieren. Reformen wollen zwar viele, jedoch stimmt die «richtige Richtung» nicht immer. Sozialistische Utopie ist als Zielsetzung anzustreben; das Ziel jedoch ist nur stufenweise durch Reformen zu erreichen. Daher sind unsere Ziele klar herauszuschälen, aber dem Wähler ebenso klar zu sagen, dass sie nur in einer stetigen Entwicklung in die richtige Richtung realisiert werden können. Deshalb sind auch neue Formen der Mitwirkung zu suchen. Es muss nicht eine Entideologisierung gesucht werden, sondern Wege, die den Wählern eine sichere, soziale und umweltfreundliche Zukunft weisen, wo

der Mensch in Frieden und Freiheit leben kann.

Wir Sozialdemokraten haben die schwere Aufgabe, der arbeitenden Bevölkerung zum Bewusstsein zu bringen, dass der bürgerliche Weg in die Sackgasse führt. Und das gerade will Rudolf H. Strahm mit seinem Buch erreichen: Den Weg aufzeigen, welcher von uns Kaderleuten einzuschlagen ist. Für mich hat das Buch auch neue Erkenntnisse gebracht. Ich bin Rudolf H. Strahm dankbar für die Analyse und Anregungen. Vor allem gilt es, das Ansehen der SPS beim Volk zu verbessern, die Partei zur kompetenten und glaubwürdigen Kraft zu führen, die in der Lage sein wird, den technischen Fortschritt auch in einen gesellschaftlichen Fortschritt umzuwandeln.

Die Sensibilisierung der Parteikader und Parteimitglieder hat meines Erachtens einen sehr positiven Charakter und sollte dazu führen, dass die Parteiarbeit in einem anderen Licht erscheint. Die SPS soll für die Wähler eine attraktive Partei werden, zu der man Vertrauen haben kann und die man als kompetent in den Sachfragen der aktuellen Politik bezeichnen kann.

Perspektiven der Sozialdemokratie

ist ein Arbeitspapier einer Gruppe aus verschiedenen Landesteilen. Die Arbeit wird auf Seite 10 dieser Nummer vorgestellt.